

EL ALCAZAR

ORGANO DE LOS REQUETÉS

Redacción y Administración: Plaza de San Vicente, 6, principal

Año I

Toledo 21 de Octubre de 1936

Núm. 83

A Toledo y a los toledanos

Toledo era ya archivo glorioso de nuestra Historia; pero la gesta insuperable del Alcázar le ha convertido en primer monumento histórico del orbe. En todas las ciudades, en todos los pueblos, en todas las aldeas, en todos los rincones de España, se ha seguido con entusiasmo y admiración la epopeya del Alcázar. Y el mundo entero, seguramente basta los países menos civilizados, se ha conmovido, con estremecimientos convulsivos de fervor indescriptible, ante el grandioso espectáculo de este puñado de héroes, que día tras día han venido defendiéndose, entre cuatro murallas, contra millares de bestias rojas, consiguiendo al fin un total y definitivo triunfo. Es un episodio semejante, por su grandiosidad, a los memorables de Numancia y Sagunto.

Pero, ¿es que vamos a permitir que las glorias de nuestra ciudad y de nuestra provincia se limite a ese escaso número de héroes encerrado tras los muros del Alcázar? ¿Es que en Toledo vamos a consentir que navarros, y andaluces, y gallegos, y castellanos, luchan por nosotros, sin tener nosotros, todos, el valor de luchar por ellos, que es tanto como decir por España? ¿Es que va a quedar un solo hombre, joven en edad y de recia salud, que no acuda a pelear al campo de batalla?

Creí sinceramente, cuando, liberado de entre los rojos, me dirigí a Toledo a fin de incorporarme a cualquier columna que marchara al frente, que se formaría alguna integrada exclusivamente por toledanos. Supuse que cuantos sintieran los sagrados ideales de Dios y Patria pugnarían por alistarse en esta sin igual Cruzada, emprendida por designios verdaderamente providenciales. Me aseguré a mí mismo que no habría nadie, útil, moral y físicamente, que no intentara emular las glorias impercederas del Alcázar, si ello es posible, formando parte de legiones inmensas dispuestas a luchar y a morir por la memoria eterna de nuestra Patria.

Y otro puñado de héroes así lo ha realizado, y sueña con la marcha al frente, a fin de procurar y lograr la más rápida liberación de sus hermanos del resto de España, que todavía sufren, como sufristeis en Toledo, bajo el horrible cautiverio rojo. Cuantos hemos sufrido aquí y fuera de aquí, bajo el gobierno de los delegados de los soviets, no tenemos más que una solución digna: la de em-

plear nuestras vidas, conservadas por disposición de la Providencia, al servicio de Dios y de la Patria. Y en el actual estado de cosas, esto sólo se consigue de una manera: empuñando el fusil para marchar al frente que el mando disponga.

¿Qué bacen todos esos hombres, jóvenes, sanos y fuertes, que continúan en sus oficinas, o en sus talleres, o en sus establecimientos, sin haberse incorporado a ningún Cuerpo armado? ¿Es que piensan que sin la permanencia de ellos en sus puestos la vida de la nación peligra?

Nadie esté en tal error. Por una parte, y por desgracia, el momento no precisa de un excesivo movimiento burocrático, ni industrial, ni mercantil, ya que nuestra economía se halla forzosamente paralizada. Por otra, ya suplirán tan meritorios esfuerzos, mientras estéis en campaña, vuestros padres o vuestras esposas, otros ciudadanos que por su edad o estado de inutilidad física no puedan dedicarse a los nobles afanes de la guerra. Todos los servicios, estoy seguro, quedarán perfectamente atendidos, y vosotros sentiréis la alegría del deber cumplido y del heroísmo consumado.

No es este momento de pensar en nuestras familias. Ante todo, es preciso salvar a España y aniquilar a los rojos, representación auténtica de la anti-España. Somos muchos los soldados que hemos pospuesto nuestros deberes familiares a los más elevados que nos impone ahora el porvenir de la Patria. ¡Por Dios, toledanos, que vuestras madres, vuestras esposas, vuestras prometidas o vuestros hijos no tengan que avergonzarse de vosotros el día de mañana! Imitemos a Navarra, donde pueblos enteros se han quedado sin hombres por haber marchado todos a la guerra.

Os habla un toledano como vosotros. Sería mi ilusión que las legiones que salieran de Toledo fueran la admiración del mundo entero, por su heroísmo y efectividad, como ya lo ha sido el Alcázar. Estamos a tiempo de convertir esa gloriosa gesta en un episodio de mayor extensión: de nuestra ciudad y de nuestra provincia. ¡Nos lo pide la sangre aún caliente de nuestros muertos! Vosotros tenéis la palabra.

ANTONIO JIMENEZ SALAZAR

Una nota del Gobierno civil sobre la suscripción nacional para el Ejército y la campaña en Toledo

En el Gobierno civil se ha facilitado la siguiente nota:

«Al alcanzar la suscripción nacional para las necesidades del Ejército y la campaña las primeras 300.000 pesetas efectivas en nuestra ciudad, el gobernador civil, a quien correspondió por imperativos de su cargo el honor de iniciarla, se complace en hacer público el más expresivo testimonio de su gratitud a cuantos con tanta generosidad han contribuido a la rápida realidad de la cifra ofrecida en la reunión celebrada en el Ayuntamiento bajo su presidencia, a tales fines.

Peto si bien es cierto que estas manifestaciones son fiel expresión de los sentimientos que las motivan, no lo es menos que no a todos los donantes pueden alcanzar en igual grado, ni sería justo que así sucediera. El verdadero espíritu de esta suscripción no ha sido sin duda alguna bien comprendido por una gran parte de la población, y en su consecuencia no han acertado a colocarse en el lugar que les correspondía para poder figurar dignamente al lado de sus hermanos, los que con las armas en la mano realizan el máximo de los sacrificios derramando su sangre y perdiendo sus vidas en los campos de batalla por la salvación de la Patria y por la paz y la tranquilidad de los no combatientes, asegurando a éstos la conservación de sus vidas y haciendas.

A tenor de esta reflexión ha de ser necesariamente el espíritu y el resultado de la suscripción, y por ello es bien triste que al lado de gentes modestísimas que se desprenden de sus únicos cinco duros y la alhajita modesta y solitaria y del funcionario no menos modesto que entrega hasta cinco días de su escaso haber, aparezca el acaudalado propietario, el industrial fuerte o el comerciante y el rentista a quien ninguna privación alcanza, que como un gran esfuerzo aporta 500 ó 1.000 pesetas que, no alteran en nada la contabilidad de su economía, ni aun la de sus gastos privados. Y no queremos ni referirnos a cuantos —y son muchos aún— parecen no haberse enterado hasta la fecha de la existencia de esta suscripción.

Es necesario hacerse a la idea de que las 300.000 pesetas logradas son sólo una promesa segura, pero promesa aún, de una cifra quintuplicada al menos de lo que la ciudad de Toledo debe aportar a la magna obra de la reconstrucción nacional.

El gobernador civil de Toledo, que ha visto con sincera emoción y con la más íntima de las alegrías los hermosos actos llevados a cabo por el pueblo toledano en los últimos días, enfervorizado de entusiasmo, pleno de un sano resurgir ciudadano, trémulo de emoción en la expresión sin par de su amor a la Patria y adhesión a su Ejército, espera confiadamente en que esos entusiasmos, esos fervores, esos vivas y esos aplausos, se reflejen debidamente en la suscripción, cristalizando en una cifra digna de Toledo.

Que cada uno, con la mano sobre su corazón, se pregunte cuál es su deber y hasta dónde puede y debe llegar su capacidad de sacrificio, y realizado esto, que lo cumpla sin titubeos, con el más firme convencimiento de que una Patria digna no puede ser el sacrificio de unos pocos, ha de ser necesariamente la suma del esfuerzo de todos sus hijos, realizado con la misma intensidad.

Toledanos, acudid todos, en la verdadera medida de vuestras posibilidades, a engrosar la suscripción nacional, con la seguridad de que con ello laboráis, a más de por vosotros mismos, por Dios, por España y por Toledo. ¡Viva España! El gobernador civil, SILVANO CIRUJANO.»

La barbarie roja en la provincia

Continuamos la relación de algunos de los actos de barbarie cometidos por los rojos en la provincia de Toledo, según los datos recogidos últimamente por nuestros requetés:

Torre de Esteban Hambrán.—Cuarenta y tres víctimas, entre ellos el sacerdote don Adrián Aguado, hijo del pueblo; un seminarista llamado Juan de Dios Blasco, y un joven de quince años. A don Juan Aguado López le mutilaron horrorosamente, cortándole las orejas y otras partes del cuerpo; después de medio quemado, le fué cortada la cabeza. A don Juan Aguado Merino, le martirizaron horriblemente, cortándole la nariz.

La iglesia fué sacrilegamente profanada, destrozando imágenes y llevándose dos custodias, una de ellas valorada en 55.000 pesetas.

Los saqueos llevados a cabo en dinero y en especie ascienden a 40.000 duros.

A las víctimas, después de asesinarlas, las rociaban con gasolina, quemándolas después.

Illescas.—Ocho víctimas, entre ellos dos sacerdotes; los saqueos en especie y metálico suman 50.000 pesetas. En la huida se han llevado varios cuadros del Greco, uno de ellos valorado en tres o cuatro millones, y que han sido depositados en el Banco de España, de Madrid, a nombre del alcalde del Frente Popular del pueblo.

Aviso a los sacerdotes de la Diócesis de Madrid-Alcalá

Con el fin de reorganizar los servicios religiosos en la zona conquistada y que se vaya conquistando de la Diócesis de Madrid-Alcalá, por deseo expreso del reverendísimo señor obispo se ruega a todos los sacerdotes madrileños refugiados en cualquiera de las ciudades, se presenten o escriban a don Casimiro Morcillo (Universidad Pontificia, Burgos), dentro del más breve plazo posible.

Alistaos al Requeté

Vida nueva en Toledo NOTAS RELIGIOSAS

POR LOS CENTROS OFICIALES

En el Gobierno Militar

Los carnets de identidad

Se recuerda que los salvoconductos que con carácter provisional venían facilitándose, serán sustituidos muy próximamente por carnets de identidad.

Con el fin de abreviar la expedición de los mismos, se ruega a los habitantes de Toledo (de ambos sexos) se provean de tres fotografías, del tamaño 30 por 40 milímetros, que pueden hacerles en casa de Linares.

Dichos carnets servirán para la libre circulación por la ciudad, bastando unas notas en su respaldo para salir fuera de la población. El carnet importará 0'25 pesetas.

La recogida de armamento enemigo

Continúa llegando armamento del recogido en estas operaciones, en gran cantidad.

Visitó en el día de ayer al comandante militar de la Plaza, el diputado a Cortes por Cáceres señor Vega.

En el Gobierno civil

Viviendas concedidas

Cuarta relación de viviendas concedidas por el Gobierno civil:

Don Pedro Sánchez Rodríguez, Dos Codos, 9 y 11. Defensor del Alcázar.—D. Raimundo Torres Valero, callejón del Vicario, 15. Defensor del Alcázar.—D. Luis Martínez Más, bajada San Justo, 4, segundo. Defensor del Alcázar.—D. Primitivo Perezagua Martín, Pozo Amargo, 11, principal. Defensor del Alcázar.—D. Salvador López Pérez, Venancio González, 51. Defensor del Alcázar.—D. Antonio Retamar Pons, Santa Ursula,

16 y 18. Defensor del Alcázar.—D. Tomás Pinto Díaz, callejón de San José, 3. Defensor del Alcázar.—Don Salomé Corrochano Barroso, callejón de Recoletos 1, principal. Defensor del Alcázar.—D. Ezequiel Serrano López, Martín Gamero, 23. Defensor del Alcázar.—D. Carlos Granullaque, Santa Isabel, 23. D. Félix Rodríguez Serrano, Escalerilla de la Magdalena, 5.—D. Claudio Vegue García, Puerta Llana, 16.—D. Jorge Villarta Encinas, Sillería, 5.—D. Pedro García Frías, Comercio, 4.—D. Santiago Peces, San Marcos, 3.—Doña Isabel Castaño Martín, callejón de los Dos Codos, 5, principal.—D. Julián García Moreno, Sillería, 3. D. Niceto Villalba Calero, San José, 3 y 5.—D. Juan Prieto Ruiz, Martín Gamero, 7.—D. Jacinto de la Torre, Tintes, 1.—D. Francisco Córdoba García, Barrio Rey, 5 y 7.

En el Ayuntamiento

La Colonia escolar de Oza

En la cartelera del Ayuntamiento están expuestas fotografías de los niños de la Colonia Escolar de Oza, con objeto de que sus familiares puedan observar el perfecto estado de salud de que gozan los pequeños.

MADRINAS DE GUERRA

Solicitan madrinas de guerra los soldados de Aviación del Aeródromo de Agoncillo (Logroño) Mateo Antoñanzas, José Astrain, de la primera escuadrilla; Mariano Meseguer, Nicolás Tabernero, Evaristo Herro, Angel Coscolín y Pedro Galdós, de la segunda, y el legionario malagueño Manuel Alarcón, de la octava bandera, 32 compañía, y el sargento Miño Matute, perteneciente a la columna que opera en Rebollosa de Jadraque (Guadalajara), segunda bandera, cuarta compañía.

SANTORAL DEL DIA 21

Santa Ursula y Compañeras Mártires, San Hilarión, San Mauro, San Bertoldo y San Fintano.

La Misa de Santa Ursula y Compañeras Mártires. Rito doble, color rojo, Misa «Loquebar». Oración primera de la Santa, segunda de S. Abb. tercera por el Papa.

Santa Ursula, hija de un príncipe de la Gran Bretaña, desde sus más tiernos años consagróse por completo a Dios, a quien escogió como único y místico Esposo; fué apresada juntamente con otras princesas de su tierra y martirizadas por los hunos.

La historia se repite

Entre los significados elementos rojos muertos en el frente figuran la «Pasionaria», de Cuatro Caminos; la «Libertaria», del mismo barrio madrileño, y sus «compañeros».

Todos ellos, antes de morir, pidieron los santos sacramentos de Confesión, Eucaristía y Matrimonio, que recibieron llenos de fervor.

Lo de siempre; mientras gozan de perfecta salud, todo es alardear de incredulidad estos «laicos»... nominales.

Mas en el momento de enfrentarse con el «Más allá», a la hora de la muerte, «hora de la suprema sinceridad», convierten su «rabioso» laicismo en la más fervorosa religiosidad.

“EL ALCÁZAR”

Núm. 14

Domingo 9 de Agosto de 1936

Dirección y Administración

Museo Romero Ortiz

Testigo milenario de páginas gloriosas,
de escenas y episodios de histórico valor.
Hoy tiene en su seno las fuerzas belicosas
que salvarán a España, por su fe y su honor.

INFORMACIÓN GENERAL

Con la misma procedencia tendenciosa del Gobierno y de Unión Radio: Autorización al Ministro para organizar Escuelas donde se den cursos para Oficiales; Oficiales con los que no cuentan, y que los Jefes de columnas quedan autorizados para ascender a sus subordinados. Que el Ministro recibió a los Generales Riquelme, Urbano, Peña, G. Ulla, etc.; hasta en los menires detalles dan el tono de las noticias, como presentar a G. Ulla General simpatizante con el Gobierno; también visitaron al Ministro Alvarez del Vayo, Vidarte y de la Torre y se llama al Teniente Coronel Medina Togados. Que en casa del Duque de Medina de las Torres unos socialistas se encontraron dos millones y medio de pesetas, de ellas 400,000 en oro, previo inventario se depositaron en el Banco de España; se dispone que los empleados de Banca y Bolsa no extraigan dinero a no ser para el pago de jornales; el Gobierno se incauta de las Sociedades de agricultores y obreros; dispone que no se pague por el Instituto de Reforma Agraria lo que estaba pendiente de los asentamientos verificados; que el Mercado de Madrid está asegurado exceptuando un barrio donde ha habido acaparamiento; que en Barbastro fué detenido un coche con tres personas que llevaban tres millones de pesetas, incautándose provisionalmente de la Transatlántica y de su capital.

Hemos agrupado estas noticias para hacer el comentario común de la solvencia del Gobierno en orden a la economía nacional, y al mismo tiempo, cómo las personas adineradas confían en las fuerzas de España y están dispuestas a las mayores aportaciones y sacrificios en su favor y nada supone el que hayan sorprendido a dos siendo millares los que proceden con verdadero patriotismo y ello desmiente la afirmación del Gobierno en cuanto a dificultades económicas en nuestro campo. Reitera el Gobierno el llamamiento a los aviadores; como todos son desatendidos. Que se suspendan las sesiones de Cortes durante la presente legislatura; separación definitiva de numerosos funcionarios de distintos Ministerios y del Capitán de la G. C. D. Victoriano Juanes. En cuanto a los barcos y Escuadra desmiente el

Gobierno el que fueron echados a pique algunos de los barcos por la aviación de Franco, lo que supone el reconocimiento implícito de que algunos sí lo fueron; insisten en considerar bulos cuanto transmite Ceuta y confirma lo que ya dijimos del Jaime I; asimismo, a pesar de la falacia y la mentira de las informaciones oficiosas en relación con la actuación de los barcos con que cuenta el Gobierno, se descubre que los esfuerzos del mismo han sido impotentes para hacer fracasar un segundo desembarco importante de fuerzas nuestras procedentes de Africa; los barcos del Gobierno ante su fracaso respecto a la finalidad esencial—desembarco—, se limitaron al bombardeo de nuestras plazas africanas y de Algeciras; a través de sus informaciones se advierte el éxito de la aviación al servicio de España, textualmente dicen: «QUE EN EL GUADIARÓ EXISTÍAN IMPORTANTES NÚCLEOS NUESTROS Y QUE ALGECIRAS ERA CENTRO DE APROVISIONAMIENTO DE LA COLUMNA DE AFRICA»; confiesan que los elementos de su escuadra fueron perseguidos por una escuadrilla de hidros; es también de interés la manifestación de que después de la actuación de nuestros hidros los barcos batieron a unas baterías establecidas en Algeciras en alturas próximas. El General Riquelme ha sido nombrado General Jefe de los Ejércitos del centro de España, un poco ampuloso el título para unas cuantas milicias; el General Castelló ha sido nombrado General de la 1.ª División.

Riquelme ha estado en Buitrago. El Gobierno sigue asegurando la tranquilidad de Madrid, a la que tantas veces nos hemos referido en nuestros comentarios de días anteriores; con ello trata de desvirtuar los informes que sobre este extremo radia la ya popular Radio Franco de Ceuta que, desgraciadamente, no podemos captar nosotros. A las 3 de la tarde habló el Diputado Prats; e hizo afirmaciones tan interesantes como las de que se lucha en Barcelona, Madrid y la serranía, acucia con apremio a que acudan todos cuantos sienten como ellos a las filas del Frente popular; a las 10 de la noche habló Belarmino llenando de insultos al Coronel Aranda y entresacamos de su diatriba la noticia interesante de que de León y Galicia han acudido dos columnas para reforzar a dicho Coronel, si bien se encontraban detenidas por dificultades de las comunicaciones. El hecho de que se puedan desprender de gente para la formación de las columnas, prueba como la situación está por completo normalizada en Galicia y León. Después habló Prieto y lo más interesante que se recoge de

su discurso fué la vehemencia con que conminó al Gobierno para que no se resentiera su resistencia; reconoció la importancia del movimiento y contradiciéndose de la última vez que habló; manifestó que la lucha sería larga; pues hizo el reconocimiento del equilibrio de las fuerzas en lucha, que es tanto como conceder el predominio de los nuestros; se presta también a comentarios que dejamos al buen juicio del lector, la afirmación de que es de gran responsabilidad el tener en cuenta que está visible la amenaza a nuestra integridad e independencia; insultó a los Generales, al Clero y a los Obispos que simpatizan con la causa de España; se hizo una alusión a las marcas de nuestra aviación que parecía indicar sorpresa de que poseyéramos excelente material de esta clase cuya procedencia no se sospechaba.

INFORMACION ALCAZAREÑA

Ayer fué día que se distinguió por la importancia que nos concedió el enemigo; nos obsequió con numerosos chupinazos de aviación; algunos hasta de 50 kilos y por el lanzamiento de gases lacrimógenos. Las pruebas fueron sufridas con el habitual buen espíritu, del que se irá convenciendo el enemigo de que nada ni nadie nos hará cejar en nuestra gloriosa y patriótica empresa. Ayer se repartió el proyecto de la Hermandad del Alcázar que ha tenido un extraordinario éxito: ya obran en nuestra redacción bastantes relaciones, y esperamos que siga cundiendo el buen ejemplo. Reiteramos el requerimiento para que algunas Sras. se presten a ayudarnos en la formación de relaciones de mujeres y niños.

DEPÓSITO

Se halla depositado en ésta redacción!

Una moneda de cinco pesetas que ha encontrado un Guardia Civil.

Efectos pertenecientes al Sr. Morales y Vara de Rey y algunos otros que se han encontrado entre los escombros del edificio de Capuchinos.

SE DESEA: El Guardia José Alvarez Gómez, un biberón para un niño.

También requerimos para que alguien se desprenda de una linterna eléctrica muy necesaria para el servicio de noche, siguiendo el ejemplo que aplaudimos ya de un Guardia de la 3.ª Compañía.

VISADO POR LA CENSURA

La conferencia radiofónica del gobernador militar de Toledo

El teniente coronel Tella, en su conferencia de anoche por radio, comenzó refiriéndose al reportaje de un periódico rojo, titulado «Trincheras frente al Tajo», en el que se decía que la victoria de los marxistas en Oviedo era su victoria aquí. Sin embargo, la mártir Oviedo, como la mártir Toledo, no podía dejar de ser de España. El espíritu de Pelayo flotaba sobre Oviedo victorioso hasta que, como a Toledo, le libertaron los hijos sanos, abnegados y heroicos de España. ¡Cómo estaban engañados esos desdichados milicianos de las trincheras frente al Tajo! Ni éstas ni las de Oviedo han servido para defender Madrid ni para nada. Los pobres milicianos que las ocupaban, soñando con que el triunfo de los mineros en Oviedo les diese a ellos el triunfo aquí, o han muerto pagando con sus vidas el rencor o la ambición que anidaban en sus pechos, o huyen desfavoridos hacia Madrid, que ya tampoco se defiende desde Oviedo y que caerá pronto también ante el empuje de nuestros soldados como cayó las dos veces mártir capital de Asturias.

Después, el gobernador militar se refirió a los momentos de la Prensa roja sobre la falta de decisión y disciplina que domina en sus masas y a sus consejos sobre la necesidad de esa moral del soldado y ese sentido de obediencia que distingue a los ejércitos regulares. Y contrastó esta concesión de los comunistas—que demuestra su pésima situación—con sus campañas y sus ideas anteriores contra la existencia y la necesidad del Ejército. ¡Quién diría que tales ideas reaccionarias y militaristas salen de los puntos de la pluma de los pseudo intelectuales y estrategias que trituraron el Ejército de España y aplaudieron las sectarias reformas del más funesto de los políticos de la República! Todo evidencia el fracaso del Gobierno rojo y de sus doctrinas marxistas.

De noticias de los distintos frentes de combate—dijo después el gobernador militar—poca cosa: algún intento de ataque enemigo, que fué severa y duramente castigado; pequeños avances en el frente de Aragón, donde las fuerzas catalanas han sido derrotadas por centésima vez, ocupando en cambio nuestras tropas la ermita de Santa Quiteria, punto de gran importancia militar para futuras operaciones. Nuestros aviadores bombardearon Aranjuez y Madrid y derribaron varios aparatos enemigos. A este paso, ni con todos los aviones que reciben de Rusia van a tener bastante para blancos de nuestros valientes aviadores nacionales.

Por último, aludió a otras noticias de Prensa sobre gestiones de don Miguel Maura, el ministro odioso del 11 de marzo, de la expulsión del cardenal Segura y de tantas otras tropelías imperdonables, para la rendición de Madrid a las tropas nacionales. La noticia parece un balón de ensayo; pero, si en esa gestión el funesto político de la República lleva oculta alguna ambición o mira política, se equivoca por completo, porque la época de las trapacerías y de los engaños ha pasado para no volver más. La política en España ha sido enterrada definitivamente por el movimiento salvador y regenerador de la Patria.

Este movimiento no es político ni personal; es sólo nacional, de España, con una sola aspiración y un solo ideal: la salvación y grandeza del país, a la cual debemos contribuir todos para salvar a nuestra Patria de los horrores de la barbarie roja.

PENSIÓN COMPLETA

Se desea, en casa particular, familia distinguida, confort, dos habitaciones independientes. Pagarán bien.

Dirigirse a esta Administración.

APARIENCIAS Y REALIDADES

Unos puentes que se quieren volar y no se vuelan

Si se quiere salir de Talavera de la Reina para venir a Toledo, forzosamente hay que pasar el Tajo por el puente nuevo en dirección a Los Navalmorales, carretera de Guadalupe (el viejo está inservible) o el río Alberche en dirección a Maqueda.

Aproximadas nuestras fuerzas a Talavera, los rojos pensaron en defender esta ciudad, y, para caso de retirada, quería protegerse con la voladura de los puentes sobre ambos ríos. De esta manera veía el medio de ganar tiempo para atrincherarse en la margen izquierda del Alberche.

Por otra parte, llegaron a creer que el Ejército nacional pasaría el puente sobre el Tajo y ocuparía las alturas que en sus proximidades lo domina, para, por el lado izquierdo del mismo, llegar a Toledo.

Para evitarlo, ocuparon los cerros de la Dehesa Boyal, de la Labranza de Tejadillo y Manzanas y las cuevas de la Vegea y Labranza Nueva, alturas que no sólo dominaban Talavera, sino que cerraban el paso por la carretera que va a San Bartolomé de las Abiertas.

Además, Toledo, según se leía en los periódicos de Madrid y corría de boca en boca de los milicianos, era el objetivo próximo y necesario de los «facciosos», ya que no tenían municiones, y para allegárselas, hacían todos los esfuerzos a fin de tomar la Fábrica de Armas. (Cuando se tomó Badajoz, cacarearon que los «facciosos» hacían esfuerzos sobrehumanos para abrirse paso hacia Portugal, a cuyo país intentaban huir, viéndose perdidos). (¡Risum Teneatis, amici!).

Tales eran las consideraciones y planes de Madrid, apresurándose, en vista de ello, a enviar gran cantidad de fuerzas, jactándose una vez más del «no pasarán».

Los milicianos a granel; los restos de la famosa columna «Acero», deshecha en Oropesa; los del «5 de octubre», «milicias gallegas», guardias de Asalto, 500 carabineros de nuevo ingreso y de los que en pocos días no quedaron más que 52; gran cantidad de Guardia Nacional (nuevo mote puesto a la Guardia civil); en total, unos 10 o 12.000 hombres, tenían orden de hacer la resistencia.

Con mucha anticipación habían preparado la voladura de los puentes, y para ello, según aseguraban seriamente, habían llevado técnicos.

El día 3 de septiembre, bien porque vieran el huracán de coraje y valor que se les venía encima, bien para poder llegar a la inutilización de los puentes sin el estorbo de la aglomeración de fuerza que huiría, dada la desmoralización que se palpaba, evacuaron en su mayoría el casco de la población.

Una compañía de guardias de asalto era la encargada de volar el puente sobre el Tajo y de defender el lado izquierdo de este río con otros milicianos.

Iniciado el ataque por nuestras fuerzas el día 4, fué tan rápida la acción, que, al poco tiempo, se encontraba casi todo el Ejército que debía defenderla fuera de la ciudad. La compañía de asalto creyó llegado el momento de destruir el puente; mas, al llegar a él, se encontraron con la sorpresa de que el Tercio lo dominaba completamente.

Habíase, pues, conseguido transformar en hecho lo que es un supremo principio de la guerra.

Y no solamente les fué imposible volar el puente, sino que además perdieron los cuatro camiones que les condujeron a Talavera y que habían dejado junto al río.

Cuando a los dos días salieron camiones de Toledo para recoger a los que habían perdido sus vehículos, fueron por Los Navalmorales y se hizo correr la noticia de que una gran columna pasaría el río y tomaría de nuevo Talavera. El público ignoraba lo que se había corrido...

La orden de guardar silencio sobre esta derrota fué tan rígida, que se amenazó con pena de muerte al que hablara.

Tampoco el otro puente se pudo volar, y cuando intentaron hacerlo, estaban a bastante distancia de él.

Sin duda, les interesaba conservarlo para que Mangada y su hijo pudieran aprovecharlo al reconquistar Talavera...

QUIRICO MARTÍN RAMOS

Una interviú con el Cardenal Gomá después de su visita a Toledo

Zaragoza.—Un redactor del «Heraldo de Aragón» ha celebrado en Tarazona una interviú con el eminentísimo Cardenal Gomá, de la que tomamos los párrafos más interesantes:

—¿Qué impresión ha causado en el ánimo de Su Eminencia la vista de la Toledo Imperial, después de la reconquista?—le interrogó el periodista.

—Bajo el aspecto externo—dice el Cardenal con voz sosegada y firme—al entrar en Toledo sólo la frase de Jeremías podría dar la justa y precisa definición: el «ipsa oppressa est amaritudine». Esto es, Toledo «ha sido estrujada por la amargura».

«Sí—agrega Su Eminencia con reiteración energética—. La ciudad de piedra ha sido segada por el dolor, triturada por el ciclón devastador de la metralla cañonera; las piedras de Toledo, con las brechas abiertas en los muros, dan la impresión de que están vacías las cuencas en el semblante, antaño vetusto, dorado por los años, de la invicta ciudad... «Et ipsa oppressa est amaritudine».

—¿Y la Catedral Primada de España, Eminencia?

—La Catedral de Toledo, tesoro de los tesoros del mundo, ha sido mártir del espolio sacrilego más espantoso y desolador. ¡El robo de la Biblia de San Luis, el Códice miniado único en el mundo, el más famoso por su manufactura y antigüedad! ¡Tantas y tantas joyas! ¡La capa de perlas del Cardenal Mendoza! ¡El manto de la Virgen del Sagrario, cargado de ochenta mil perlas! ¡La bandaja del rapto de las Sabinas! ¡La Custodia de Arfe, viril alhaja sobre un trono precioso de repujada plata de afiligranado gótico! Hecha pedazos, sus trozos aparecen en confusión enorme sobre el suelo... ¡Tantas y tantas joyas!

Un velo de emoción vuelve mate el tono de las palabras de Su Eminencia, que aún murmura:

—Las palabras del Santo Arzobispo de Sevilla parecen escritas para este trance: «Cargaste muy dura mano sobre mí, quebrantando mi carne con cruel venganza de azotes, con llagas, con hierro, con inmundicia, con peste, con cárcel de tinieblas».

—¿Y su Palacio, señor Cardenal?

La voz vuelve a llenarse de matices, los matices del dolor y del apóstrofe santamente iracundo:

—En mi morada aparece la marca de la pezuña del jabalí. ¡Así es, la marca de la pezuña del jabalí que se clava y después se retuerce revulsiva y cruel!...

—¿Y el sapientísimo Clero de Toledo?

—¿Qué diré del «peso de la importuna calamidad que me oprime y me despedaza sin piedad», según las palabras de San Isidoro? Tengo noticia segura de ser ya de la Archidiócesis ciento cinco los sacerdotes sacrificados. Sobre setenta, dentro de la ciudad; diecisiete Hermanos Maristas; trece entre Jesuitas y Carmelitas. Han muerto todos los servidores del Prelado; todos los de la Curia arzobispal...

¡Pobre provisor, don Agustín Rodríguez, canónigo lectoral, artista en carne y alma, artífice enamorado de la piedra y de la talla, que diseñó con tanto fervor la reforma de nuestro salón de Concilios con un proyecto digno de su gran talento y de su exquisita emoción!

¡El deán de Toledo, maestro de periodistas, infatigable escritor, investigador y publicista, que murió abrazado con el hijo del general Moscardó, cuando ambos fueron simultáneamente fusilados!

¡Hombres como el chantre de la Catedral Primada, don Joaquín de Lamadrid, vasco, de corazón insigne, dedicado a recoger criaturas para fomentar vocaciones eclesíásticas y de cuyo desvelo salió el obispo de Ciudad Real, otro mártir de esta revolución!

¡Don Rafael Martínez Vega, alma de la Catedral, hoy huérfana de su amor, arcediano con temple de artista que hacía revivir con su milagroso talento las piedras catedralicias...!

—¿Y el Alcázar, eminencia? ¿Qué impresión la vuestra ante el escombros glorioso del Alcázar de Toledo?

—El Alcázar es un esqueleto sobre la roca que domina la plaza de Zocodover con sus edificios traspasados de parte a parte... El Alcázar—y aquí el temblor de la emoción se hace más perceptible—es el índice del heroísmo, cargado de emoción religiosa, y es el guión que, tajante y tajado, aparece como la sustancia viva de una epopeya colosal.

Termina diciendo el señor Cardenal:

—La ciudad de Toledo, ¡Toledo!, compendio y síntesis de la riqueza histórica, patrimonial, artística, cifra del Arte cristiano de España, aparece segada por el dolor, triturada por la metralla, cubierta con despojos de crimen y saqueo..., «estrujada por la amargura». Cuando llegué allí, a aquel campo de desolación, las gentes lloraban al verme lloraban sin lágrimas porque sus ojos no podían más. Besaban los hábitos de los sacerdotes que me acompañaban, se arrodillaban alrededor de mí, querían que les bendijera, me clavaban sus miradas con una amargura infinita e indefinible, absortas, temblorosas... «¿Pero es el Cardenal?», se preguntaban. «¿Es el Cardenal?», ¡Qué pena y qué tortura en el espíritu y qué opresión en el corazón!

En el frente de Aragón la Aviación nacional, en combate con la enemiga, derriba cinco aparatos rojos

En el sector de Madrid nuestras fuerzas infligen durísimo castigo a los marxistas en Chapinerías

Continúa el avance de las tropas nacionales en el sector de Guadalajara

Comunicado oficial de ayer

Burgos, 20.—Comunicado oficial del Ejército del Norte:

Sin grandes movimientos en el día de hoy. En los distintos frentes de lucha se consolidaron posiciones.

Sólo en el frente de Illescas ha habido alguna actividad beneficiosa para nuestras fuerzas.

Sin novedad en la zona de retaguardia.

En el sector de Madrid el enemigo sufre grandes bajas al atacar Chapinerías.—Otros cinco aparatos rojos derribados en el frente de Aragón

Burgos, 20.—(Noticias oficiales). Sector de Madrid. El enemigo atacó nuestras posiciones en Chapinerías.

Nuestras fuerzas rechazaron el ataque de los rojos, y le inflingieron durísimo castigo, obligándole a retirarse.

Se les recogieron cuatro ametralladoras, siete trípodes, 291 fusiles máuser, 41 mosquetones y más de 50.000 cartuchos de fusil. También se recogieron varios objetos y diverso material de guerra.

El enemigo sufrió 300 bajas.

Sector de Aragón. Durante las operaciones de avance de nuestras fuerzas, aparecieron nueve aviones enemigos. Se avisó a nuestra Aviación, y entabló combate con los aparatos rojos. Estos intentaron huir; pero los aviones nacionales les persiguieron, derribando a un gran trimotor, a tres «cazas» y a un Breguet. Todos cayeron en las líneas enemigas.

El avance de nuestras fuerzas en el frente de Guadalajara

Sigüenza, 20.—Nuestra Artillería, protegiendo el avance de nuestras tropas, ha hostilizado el pueblo de Baides con fuerte fuego.

Nuestras fuerzas se encuentran a 30 kilómetros de Guadalajara, continuando el avance.

Se han cogido al enemigo siete cajas de municiones de cañón del siete y medio y diez y medio.

Se nota el pánico de los rojos, que se van replegando hacia Taracena, a cinco kilómetros de la capital.

Ocupación del balneario de Torrox en el frente de Málaga

Gibraltar, 20.—Las fuerzas nacionales que operan en el frente de Málaga han ocupado el balneario de Torrox.

Consolidación de posiciones conquistadas

Talavera, 20.—Hoy las columnas se dedicaron a consolidar las posiciones conquistadas.

Una sección del Tercio avanzó por la carretera de Madrid sin encontrar resistencia por parte del enemigo.

El enemigo, alejado de los alrededores de Oviedo

Oviedo, 20.—Sigue desalojándose al enemigo de los alrededores de Oviedo. La ciudad ha quedado abastecida. La situación en la retaguardia es favorable.

En Robledo se pasan a nuestras filas, 51 guardias.—Material y víveres cogidos a los rojos

Burgos, 20.—En Robledo se pasaron ayer a nuestras filas 51 guardias. Se cogió al enemigo 200 fusiles, dos automóviles, 40 cajas de municiones, 50 sacos de pan, 50 cajas de galletas, ocho prisioneros y alfombras, sacos y ropas, robados por los rojos en los pueblos.

También se recogieron 30 cadáveres mutilados de personas de derechas asesinadas por los marxistas.

Fortificación de posiciones en Sigüenza.—Ataque enemigo rechazado

Burgos, 20.—En Sigüenza continúan fortificándose las posiciones últimamente ocupadas. Ayer, al desplegar, surgió un encuentro con una fuerte columna marxista motorizada, que pretendió oponerse a las operaciones. Optó por retirarse ante el fuego de nuestras ametralladoras.

El interés de la lucha en el frente Norte

Londres, 20.—Según noticias fidedignas, la lucha en el frente Norte de Madrid, ha cobrado un carácter interesantísimo.

Las fuerzas del general Franco, avanzan firme y metódicamente, y se han situado ya las avanzadas a muy pocos kilómetros de El Escorial.

La resistencia enemiga no ha sido hasta ahora demasiado importante.

Llegada de Azaña a Barcelona

Lisboa, 20.—(Radio Club Portugués). Por noticias autorizadas, se sabe que Azaña llegó ya a Barcelona para allí esperar los próximos acontecimientos.

También se sabe que Azaña y Companys mantuvieron en la capital catalana una extensa conferencia, a la que asistieron varios delegados soviéticos.

En Barcelona son esperados asimismo miembros del Gobierno rojo de Madrid y otros destacados izquierdistas.

La desmoralización de los rojos

Lisboa, 20.—Los milicianos rojos, según las últimas noticias de Madrid, se han plantado ya, negándose a acudir a los distintos frentes de lucha.

La desmoralización en las filas rojas ante el avance de las fuerzas del Ejército sobre la capital de España es bien patente.

La huida de González Peña

Oviedo, 20.—Según noticias que se tienen por diversos conductos, González Peña ha conseguido escapar de Gijón, donde querían los comunistas derrotados en Monte Naranco pedirle estrecha cuenta de su gestión, y ahora se halla en Santander.

Se presume que González Peña trata de huir a bordo de un buque que seguramente tenía preparado en aguas santanderinas.

El temor de los rojos a los bravos Requetés

Sigüenza, 20.—La mayor parte de los milicianos detenidos aquí son ferroviarios de Madrid.

Hemos hablado con algunos de ellos, y han confirmado que las bajas de los revolucionarios en estas últimas semanas en todos los frentes han sido enormes, y uno de ellos, que hace tres semanas que vino de Madrid, ha dicho que, a pesar de las rigurosísimas medidas adoptadas por el Gobierno rojo para evitar que se conozca la verdad, no hay nadie en aquella capital que no esté convencido de que la revolución está ya materialmente estrangulada.

Este mismo miliciano decía que los Requetés—pues en todos los frentes donde había tenido que pelear se había enfrentado con ellos—eran los que les habían vencido, pues nunca pudieron pensar que hubiese en ellos tal bravura y coraje para combatir.

Relató que Indalecio Prieto, en un mitin de circunstancias, en el que recientemente tuvo que intervenir, y en el que por cierto hubo de oír apóstrofes, les dijo que, mientras quedasen en los campos de combate boinas rojas, la amenaza contra la revolución sería siempre permanente.

Parece confirmarse que el obispo de Sigüenza fué quemado vivo

Sigüenza, 20.—Se tiene casi la confirmación de que el venerable obispo de Sigüenza sufrió el horrible tormento de ser quemado vivo.

Entre un montón de cenizas y huesos que se supone sean los restos de aquel mártir, ha aparecido el pectoral de su propiedad, del que se ha hecho cargo el teniente coronel Marzo, que manda las fuerzas de este sector.

Las "armonías" marxistas.—Un rumor

Talavera, 20.—Corre insistentemente el rumor, facilitado por prisioneros cogidos en este sector, de que en uno de los últimos Consejos de ministros celebrado en Madrid, Largo Caballero mató a Indalecio Prieto de un disparo de pistola, poniendo término de esta manera a las diferencias que existían entre ambos.

El origen del suceso es que Prieto era partidario de la rendición de Madrid, a lo que Largo Caballero se negaba terminantemente.

La noticia no ha tenido confirmación oficial.

El desconcierto en las filas rojas ante el avance de la columna Marzo

Sigüenza, 20.—Unos fugitivos del pueblo de Jadraque, que se presentaron hoy al Estado Mayor de la columna Marzo, nos han contado que ante el avance de nuestras fuerzas es tal el pánico en las filas marxistas que 400 obreros que estaban haciendo trincheras por Jadraque se plantaron y dijeron que no eran suicidas y que se volvían a Madrid.

1.500 milicianos que vieron la aptitud de los obreros hicieron lo mismo, y entre protestas y gritos contra sus jefes marcharon al apeadero de Utamilla, del pueblo de Matilla, donde formaron un tren en el que se fueron a Madrid.

Enterado el jefe de Carabineros de Jadraque, que tiene el mando del Frente Popular en esta zona, de la actitud de los 2.000 rojos, les conminó para que desistieran de su actitud; pero los milicianos, entre gritos e imprecaciones, contestaron:

—Somos del ejército de «La Pasiónaria», y ni la vemos a ella ni a nadie. Lo que hacen ustedes es llevarnos al matadero.

Dicen nuestros comunicantes que, como consecuencia de estos hechos, hubo una verdadera batalla campal entre elementos de la F. A. I. y del Frente Popular, resultando tres muertos y muchos heridos.

El desconcierto entre las filas rojas es enorme ante el avance de la columna Marzo.

Ratificación de poderes al jefe delegado tradicionalista.— También son confirmados diversos nombramientos

Burgos, 20.—Aceptada la Regencia en la Comunión Tradicionalista, según la declaración hecha ante el cadáver de don Alfonso Carlos por don Javier de Borbón, han sido ratificados por el caudillo tradicionalista los poderes y representación que actualmente ostenta el jefe delegado señor Fal Conde.

Han sido también confirmados los nombramientos hechos recientemente para la Junta Nacional Carlista de Guerra y las designaciones de comisarios de Guerra provinciales o regionales.

Por consiguiente, la Comunión tradicionalista continuará bajo la misma consigna en la labor salvadora de España, con la responsabilidad de sacrificio y esfuerzo, aplazando cualquier declaración política y consagrándose solamente a multiplicar su contribución a la guerra, no ocasionando preocupaciones al alto mando en estos momentos trascendentales.

La suscripción para el abrigo del soldado y milicias armadas de la nación

	Pesetas
D. Enrique Espejo.....	50,00
» Isabelo Perezagua.....	25,00
» Constantino Herrera.....	10,00
Srta. de Valladares.....	10,00
Una señora.....	15,00
D. ^a Julia García de Pérez.....	10,00
D. Marcial Gómez Barroso.....	10,00
» Cipriano Gómez.....	10,00
D. ^a Pilar Farled.....	25,00

El Requeté es la milicia voluntaria de la Tradición. La sangre de los "boinas rojas,, se está derramando generosamente por Dios y por la Patria.

Las "boinas rojas,, son escudo de honor y patriotismo.

**¡Inscribíos en el Requeté!
La oficina de reclutamiento, Zocodover, 1, 2 y 3, os espera.**

**¡Viva España!
¡Viva España!
¡Viva siempre España!**